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nísia trindadE

“goiás é referência para nós”, diz ministra da 
saúde em visita a unidades de saúde em goiânia
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Economia

Ronaldo Caiado Ressalta 
impoRtânCia de investimentos 

no setoR de eneRgia solaR

Titular do Ministério da 
Saúde, Nísia Trindade, foi 
recebida pelo governador 
Ronaldo Caiado. 
juntos, acompanharam 
inaugurações de espaços 
voltados ao cuidado 
integral da saúde da 
mulher e de pessoas 
com transtorno do 
espectro autista
govErno | 7

aporte anunciado pelo Grupo edP pode chegar a r$ 530 milhões; até 2024, 
11 usinas de geração de energia serão instaladas no estado
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CerTIfICAçãO TéCnICA dO HemOCenTrO

“Ronaldo Caiado fez de Goiás referência 
nacional na área da saúde”, diz Daniel Vilela

O Hemocentro Esta-
dual Coordenador 
Prof. Nion Albernaz, 

em Goiânia, recebeu a cer-
tificação de Qualificação 
Técnica, que atesta a qua-
lidade da Rede Estadual 
de Serviços Hemoterápi-
cos – Rede Hemo, em Goi-
ás. O título foi conferido 
pela Empresa Brasileira 
de Hemoderivados e Bio-
tecnologia (Hemobrás). A 
certificação, concedida por 
um órgão regulador de re-
nome nacional, é um reco-
nhecimento do padrão de 
qualidade alcançado pela 
Rede Hemo. 

Segundo o vice-go-
vernador Daniel Vilela, 
a conquista reafirma o 
compromisso da ins-

tituição em garantir a 
excelência nos serviços 
oferecidos à população 
goiana. “O Hemocentro é 
motivo de orgulho para 
todos nós. O governador 
Ronaldo Caiado fez de 
Goiás referência nacional 
na área da saúde. Temos 
grandes hospitais de al-
tíssima qualidade: não só 
prédios modernos, mas 
com profissionais qualifi-
cados, com todos os tipos 
de equipamentos e com 
tecnologia para atender 
a nossa população”, frisou.

A obtenção desse re-
conhecimento técnico é 
resultado de um traba-
lho conjunto e contínuo 
de toda a equipe, desde 
os profissionais da coleta 

até os responsáveis pelo 
processamento e distri-
buição dos hemocom-
ponentes. A certificação 
conquistada agora con-
fere ainda mais credibili-
dade à instituição, o que 
pode resultar em parce-
rias sólidas.

Segundo o presiden-

te da Hemobrás, Antônio 
Edson Lucena, a unidade 
goiana vai poder contri-
buir com plasma e mate-
riais derivados do sangue 
para fabricação de me-
dicamentos biológicos – 
uma inovação laboratorial 
brasileira. “Temos o desafio 
de manter a vanguarda e 

buscar parcerias com os 
fornecedores, para que 
eles evoluam também co-
nosco”, declarou.

O presidente da Asso-
ciação dos Hemofílicos 
de Goiás, Jorge Porto, ava-
liou que a conquista re-
flete o comprometimento 
e o esforço contínuo da 

Rede Hemo em oferecer 
um serviço essencial à 
saúde da população. “O 
Hemocentro promove 
qualidade de vida. Se no 
passado, o carro chefe da 
nossa associação era apo-
sentadoria, hoje é inclusão 
social e encaminhamento 
ao mercado de trabalho”.

empresa Brasileira de hemoderivados 
e Biotecnologia (hemobrás) atestou 
boas práticas no processo de trabalho, 
produção de plasma e capacidade de 
armazenamento da Rede hemo 
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APAreCIdA de gOIânIA

Câmara adota horário especial em apoio à Seleção 
Brasileira Feminina na Copa do Mundo de Futebol

Em uma iniciativa inédi-
ta, a Câmara Municipal 
de Aparecida de Goiânia 
anuncia que adotará ho-
rário especial de expe-
diente durante os jogos 
da Seleção Brasileira Fe-
minina na Copa do Mundo 
de Futebol. Essa decisão 
reforça o compromisso 
do Poder Legislativo em 

apoiar e valorizar o fute-
bol feminino, seguindo o 

mesmo exemplo adotado 
durante a Copa do Mundo 

Masculina, onde a insti-
tuição também estabele-
ceu horário excepcional 
durante as partidas.

O presidente da Câ-
mara de Aparecida, ve-
reador André Fortaleza, 
destacou a importância 
da iniciativa e o compro-
misso com a valorização 
do esporte feminino:

“É com grande satis-
fação que anunciamos o 
horário especial de expe-
diente durante a Copa do 
Mundo de Futebol Femi-
nino. A Câmara de Apare-
cida é pioneira nesse tipo 
de ação, o que reforça 

nosso compromisso com 
a valorização do esporte 
como um todo. A seleção 
feminina merece todo o 
nosso apoio, e queremos 
proporcionar a todos os 
nossos servidores a opor-
tunidade de torcer e vi-
brar com a nossa equipe, 
mostrando assim o quan-
to valorizamos as nossas 
atletas”, explicou Fortaleza.

Durante a realização 
dos jogos, o expediente 
na Câmara de Aparecida 
será ajustado da seguin-
te forma: nos jogos com 
previsão de início no tur-
no vespertino o horário 

de expediente será das 
8h às 12h. Já nas partidas 
com previsão de início no 
turno matutino, não ha-
verá expediente no turno 
da manhã.

A iniciativa pioneira 
da Câmara de Aparecida 
espera incentivar outras 
instituições a seguirem o 
mesmo caminho, mostran-
do que é possível valorizar 
e apoiar a equipe feminina 
da mesma forma que é 
feito com a equipe mascu-
lina, promovendo assim a 
igualdade e a valorização 
do futebol como um es-
porte para todos.
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Iniciativa é a 
mesma adotada 
durante a Copa do 
Mundo Masculina
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economia

Ronaldo Caiado ressalta importância de 
investimentos no setor de energia solar

o governador Ronal-
do Caiado partici-
pou, na tarde desta 

segunda-feira (17/07), da 
cerimônia que marca a 
chegada de novos inves-
timentos para o setor de 
energia solar em Goiás. 
O anúncio foi feito pelo 
Grupo EDP, empresa do 
setor elétrico de origem 
portuguesa, que prevê 
aportes da ordem de R$ 
530 milhões no estado, 
sendo R$ 325 milhões 
para construção de usinas 
e o restante em investi-
mentos na transmissão. 

Para Caiado, os investi-
mentos são necessários, de 
modo a assegurar energia 
de qualidade às empre-
sas já existentes ou que 
desejam se instalar em 
Goiás. “Isso é fundamen-
tal para que a gente tenha 
uma qualidade de ener-
gia e que seja de acordo 
com a demanda, o que é 
a nossa grande carência”, 
destacou o governador. O 

chefe do Executivo goia-
no ressaltou ainda que 
por Goiás estar em cons-
tante desenvolvimento, 
é fundamental também 
manter uma qualidade na 
distribuição. “Para que as 
nossas indústrias possam 
avançar”, explicou. 

Com investimentos de 
R$ 325 milhões da EDP, es-
tão previstas a construção 
de 11 usinas de geração de 
energia até o fim de 2024, 
com a criação de cerca de 
550 empregos diretos e 
indiretos. Além de forta-
lecer a economia goiana, 
a iniciativa contribui com 
a matriz energética lim-
pa, evitando a queima de 
combustíveis fósseis. 

De acordo com o CEO da 
EDP Brasil, João Marques 
da Cruz, o investimento se 
dá pela confiança deposi-
tada no estado. “Nós esta-
mos investindo em Goiás 
porque é um estado onde 
o PIB cresce num ritmo 
mais que o dobro do Brasil, 

é um estado onde as ins-
tituições são amigas dos 
investidores”, afirmou. 

Também presente na 
solenidade, o vice-governa-
dor Daniel Vilela falou do 
empenho do governador 
Ronaldo Caiado em buscar 
investimentos para melho-
rar a distribuição de energia 
em Goiás. “Temos recebido 
aqui, constantemente, gran-
des investidores de grandes 
grupos. Precisaremos es-

tar, ao longo dos próximos 
anos, abastecidos na produ-
ção de energia”, relatou. O 
evento contou também com 
a presença do embaixador 
de Portugal no Brasil, Luís 
Faro Ramos.

Usinas
Durante o evento, a usi-

na de Iaciara foi inaugura-
da simbolicamente, uma 
vez que já está em ope-
ração. Ela deve abastecer 

as instalações e agências 
do Banco do Brasil no es-
tado. “Temos um modelo 
de negócio que é a de-
mocratização da energia 
solar”, frisou João Marques 
da Cruz, CEO da EDP. “Isso 
gera riqueza para o muni-
cípio, energia sustentável”, 
complementou Caiado. 

O segundo investimen-
to anunciado pela EDP, 
prevê a destinação de 
mais de R$ 200 milhões 

para transmissão entre 
2023 e 2024. O recurso 
será direcionado para a 
ampliação, modernização 
e aumento de capacidade 
de sete subestações. As 
subestações Itapaci, Pla-
nalto e Águas Lindas, que 
foram entregues no pri-
meiro semestre de 2023 
e as subestações Anhan-
guera, Xavantes, Goiânia 
Leste e Pirineus que se-
rão entregues até 2024.

Aporte anunciado pelo Grupo edP 
pode chegar a R$ 530 milhões; até 
2024, 11 usinas de geração de energia 
serão instaladas no estado 
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Alego Digital economiza mais de meio milhão de reais

A modernização dos ser-
viços executados pelo 
Parlamento goiano é um 
dos vários propósitos per-
seguidos pela 20ª Legis-
latura da Casa. E uma das 
formas encontradas para 
não apenas otimizar os 
trabalhos e a transparên-
cia, mas também econo-
mizar recursos e fomentar 
uma realidade sustentável, 
é o sistema Alego Digital. 
Trata-se de um programa 
que proporciona a trami-
tação de todos os proces-
sos internos do Legislativo 
estadual de forma on-line. 
A implantação da platafor-

ma começou ainda na Le-
gislatura passada. 

O presidente da Casa,  
deputado Bruno Peixoto 
(UB), destaca a relevância 
do Alego Digital, sobretu-
do para aprimorar o aten-
dimento aos cidadãos de 
Goiás. “Estamos trabalhan-
do diuturnamente visando 
oferecer à nossa população 
um serviço de qualidade, 
reduzir custos e transfor-
mar essas economias em 
melhorias para a vida da 
nossa gente. Esse projeto, 
que em tão pouco tempo 
já apresentou resultados 
positivos, é mais uma das 

nossas iniciativas e, sem 
dúvidas, iremos avançar 
ainda mais”, afirma. 

Em 2023, até o final de 
junho, foram abertos, de 
forma digital, 6.857 proces-
sos administrativos, a maior 
parte, (1.585 protocoliza-
ções), relacionada à área de 
pessoal, como requerimen-
tos, lotações, certidões, tem-
po de serviço e férias. Logo 
em seguida, estão as solici-
tações gerais de tecnologia 

da informação, com 1.423 
ocorrências. 

O módulo de memoran-
dos e ofícios, inaugurado 
em abril deste ano, já apre-
sentou, em um curto perí-
odo, resultados altamente 
positivos. Foram 3.961 me-
morandos virtuais produzi-
dos até o final de junho.

Com isso, o Alego Digital 
já pôde evitar o gasto de 
346.550 folhas de papel, o 
que se traduz em uma eco-

nomia de R$ 554.480,00 
para os cofres da Casa. O 
recurso, revertido em be-
nefícios para a população, 
equivale a 35 árvores salvas. 

O diretor de Tecnolo-
gia e Informação da Casa, 
Fabrício Lopes, também 
ressalta os efeitos da im-
plantação da plataforma. 
“A Assembleia Legislativa 
tem direcionado esforços 
para promover a moderni-
zação aliada à segurança 
e tecnologia. Combinadas, 
as iniciativas trazem não 
só sustentabilidade, mas 
também economia e ra-
pidez”. Lopes revela que o 
tempo de tramitação dos 
processos administrativos 
diminuiu em 80%.  

Isso tudo sem contar 
que ainda há módulos do 
programa a serem disponi-
bilizados em breve. Segun-
do previsão da Diretoria de 
Tecnologia e Informação, 

entre as próximas novida-
des está a primeira fase de 
liberação do módulo de 
Processos Legislativos, que 
deve, no futuro, substituir o 
Sistema de Gerenciamento 
de Processos e Documentos 
(SGPD). Inicialmente, para 
fins de adaptação, os depu-
tados e suas equipes pode-
rão optar por aderir à apre-
sentação de seus projetos 
e requerimentos de forma 
100% digital ou adotar uma 
maneira híbrida. 

Além disso, ainda para 
2023, prevê-se a dispo-
nibilização de processos 
digitalizados dos dossiês 
de servidores e o envio 
on-line de atestados médi-
cos. Vale ressaltar, por fim, 
que a Escola do Legislati-
vo tem promovido cursos 
para capacitar os servido-
res e instruir sobre o uso 
do sistema administrativo 
Alego Digital.
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taImplantado na Assembleia legislativa 
com o objetivo de reduzir custos com 
papel, otimizar os trabalhos e ampliar a 
transparência na Casa de leis, o programa 
Alego digital já apresenta resultados
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saúde

Campanha em parceria com o festival Deu Praia 
mobiliza mais de 500 doadores de sangue em Goiânia

Mais de 500 pes-
soas doaram san-
gue durante cam-

panha em parceria com o 
festival Deu Praia, em Goi-
ânia. A ação do Governo de 
Goiás, por meio das secre-
tarias de Estado da Cultura 
(Secult), Saúde (SES) e He-
mocentro foi realizada en-
tre os dias 10 e 14 de julho 
e coletou 394 bolsas. Des-
te total, 34 se cadastraram 
como doadores de medula.

A campanha ofereceu 
500 convites para as dife-
rentes atrações do festival 
aos doadores de sangue 
que efetivaram doações 
nesse período. “A campa-
nha foi um sucesso! Isso 
mostra como a cultura 
pode contribuir para ações 

solidárias e que ajudam a 
salvar vidas. Esse foi um 
projeto piloto que, com 
certeza, será feito nova-
mente em outros eventos”, 
comemora a secretária de Es-
tado da Cultura, Yara Nunes. 

Mais de 500 pessoas 
procuraram a unidade mó-
vel, no local do evento, e o 
Hemocentro Coordenador, 
na Avenida Anhanguera, 
para participar da campa-
nha, mas nem todos pu-
deram doar, por exemplo, 
quem não completou o 
prazo mínimo entre as do-
ações, que para o homem 
é de dois meses e para as 
mulheres, três meses. 

Denyse Goulart, dire-
tora-geral do Hemocen-
tro, destaca a importân-

cia da iniciativa. “É uma 
oportunidade para cap-
tação voluntária de novos 
doadores e conscientiza-

ção da população sobre 
a importância da doação”.

Para doar sangue, o can-
didato precisa ter entre 18 

a 54 anos de idade e estar 
em bom estado de saúde, 
apresentar-se com docu-
mento oficial com foto e 

informar endereço com-
pleto. Os candidatos tam-
bém podem se cadastrar 
como doadores de medula.

Iniciativa do Governo de Goiás foi 
realizada entre os dias 10 e 14 de 
julho e conscientizou a população 
sobre a importância da doação
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Capital goiana reduz em 98% número de óbitos 
por dengue no primeiro semestre de 2023

O município de Goiânia 
apresentou redução de 98% 
no número de óbitos por 
dengue no primeiro semes-
tre de 2023, em comparação 
ao mesmo período de 2022. 
Dados divulgados pela Se-
cretaria Municipal de Saúde 
(SMS), nesta segunda-feira 
(17/07), apontam que a ca-

pital registrou um óbito pro-
vocado pela doença entre 
janeiro e junho deste ano. 
Nos primeiros seis meses 
do ano anterior, foram regis-
tradas 51 mortes.

O número de casos no-
tificados também diminuiu 
em 68,4%, de 50.777 para 
16.036. Comparando o mes-

mo período, o total de ca-
sos graves da doença e de 
internações nas unidades 
de saúde apresentou uma 
redução de 85,1%. Foram 
101 internações em 2022 e 
15 neste ano.

“O trabalho dos agentes 
de endemias é incansável. 
Além das visitas domicilia-
res, instalamos três mil ar-
madilhas contra o mosquito 

transmissor da dengue em 
pontos estratégicos”, afirma 
o prefeito Rogério Cruz. “As 
ações desenvolvidas pela 
gestão municipal, em par-
ceria com a comunidade, 
foram fundamentais para 
eliminar os criadouros do 
Aedes aegypti”, comemora.

Dados preliminares, se-
gundo o secretário muni-
cipal de Saúde da capital, 

Durval Pedroso, apontam 
que a implantação das 
armadilhas In2Care, ins-
taladas pela Prefeitura de 
Goiânia desde o início do 
ano, contribuiu para impe-
dir reprodução do mosquito. 
“Encontramos, nas três mil 
armadilhas, ovos do Aedes 
aegypti, mas com uma dimi-
nuição de 15%. Isso signifi-
ca que um número menor 

de mosquitos circulou pelos 
ambientes e, consequente-
mente, menos pessoas fo-
ram infectadas” destaca.

Denúncias de possíveis 
criadouros do Aedes aegypti 
podem ser feitas pelo tele-
fone (62) 3524-3131 ou ain-
da pelo aplicativo “Goiânia 
Contra o Aedes”, ferramenta 
disponível no Google Play e 
App Store. Superintendente 
de Vigilância e Saúde, Yves 
Mauro Ternes explica que a 
população é a principal alia-
da no combate ao mosquito 
transmissor da dengue e 
outras doenças.

“Para fortalecer as polí-
ticas de combate à dengue, 
as pessoas podem fazer o 
download do aplicativo. In-
teressados devem entrar na 
ferramenta, acessar o link da 
Vigilância Sanitária e seguir 
o passo a passo da denún-
cia. Não há necessidade de 
a pessoa se identificar, bas-
ta clicar no mapa, inserir o 
endereço e enviar imagens 
para confirmar a denúncia, 
que será investigada pelos 
agentes”, explica o gestor.
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de janeiro a junho deste ano, Secretaria 
Municipal de Saúde (SMS) registrou 
apenas um óbito provocado pela doença. 
em 2022, no mesmo período, foram 
confirmadas 51 vítimas. Número de casos 
notificados também reduziu em mais de 
68%, de 50.777 para 16.036. “Trabalho 
dos agentes de endemias é incansável. 
Além das visitas domiciliares, instalamos 
três mil armadilhas contra o mosquito 
transmissor da dengue em pontos 
estratégicos”, afirma Rogério Cruz
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o boticário + Deu Praia
A natureza, as riquezas, o povo e os costumes do 
Centro-oeste do Brasil inspiraram um espaço de 

experiências sensoriais desenvolvido com exclusividade 
pelo Boticário para celebrar com a região. em Goiânia, 

o local escolhido pela marca é o Festival deu Praia, 
que contará com a presença da marca de 13 a 23 de 

julho, no Centro Cultural oscar Niemeyer. A iniciativa 
faz parte da campanha “Viva o Amor pelo Coração do 
Brasil”, que homenageia os centro-oestinos.  Durante 

os dias do evento, a marca recebe os visitantes para 
experimentar loções hidratantes com uma massagem 

relaxante nos pés ao som da natureza, participar de uma 
experiência olfativa com fragrâncias da marca ou contar 

com serviço de maquiagem. outro atrativo é o convite 
para registrar o momento com fotografia e ainda ganhar 

brindes - estes com ícones do Cerrado e sabores locais. 
Para proporcionar essa vivência, o espaço é amplo e 

envolvente, com estações bem definidas e ambientação 
que têm como pano de fundo a fauna, a flora e também 

as cidades do Centro-oeste.

looPing
o clube de férias Aviva Vacation Club em conjunto 

com o hot Park Play chega “turbinando” julho com o 
lançamento do looping, que oferece acesso ao parque 

por muito mais tempo e degustação de hospedagem em 
um único produto. A ideia é que os amantes do parque 

aquático, reconhecido como um dos melhores do mundo 
pelo prêmio Travellers’ Choice, do TripAdvisor, pela 

segunda vez consecutiva, tenham acesso garantido por 5 
anos e possam se divertir sempre que quiserem.

nova Plataforma De esg
Para avançar em seus objetivos e iniciativas de 

sustentabilidade, a The Coca-Cola América latina 
une-se a diferentes comunidades, organizações, 

governos e empresas na região para a implementação 
e fortalecimento de iniciativas que permitem responder 

às necessidades locais e desafios das comunidades onde 
a companhia opera.Como um sistema global de rede, 

mas que visa gerar efeito local, a companhia identificou 
a necessidade de criar uma plataforma integrada de 

gestão, comunicação e colaboração, a fim de impulsionar 
e reforçar o impacto dos atuais e futuros dos projetos 

em que atua na América Latina. É desta forma que nasce 
a plataforma de ação coletiva – Aliados –, conceito 

que identificará a forma da empresa de implementar 
projetos de sustentabilidade nesta região, bem como 
visa refletir o espírito colaborativo e o papel decisivo 

dos sócios e colaboradores em cada uma iniciativa em 
que a companhia está envolvida, seja em programas de 

impacto socioeconômico, gestão de resíduos ou de água.  
A plataforma Aliados já tem presença em toda a região e 

representa a forma como o Sistema Coca-Cola trabalha 
para fomentar os projetos de eSG. Neste âmbito, Aliados 

destacará o trabalho em conjunto com parceiros para 
alcançar as suas metas de sustentabilidade na região, 

contribuindo para com os objetivos de desenvolvimento 
Sustentável das Nações unidas.   

Honra ao Mérito - o cantor e 
compositor goiano Pedro Scalon, 
recebeu homenagem de honra ao 
Mérito, pela Câmara Municipal de 
Goiânia, no dia 7 de julho, na Sessão 
especial em Comemoração ao dia 
dos Músicos, proposta pelo Vereador 
Gerverson Abel, para ressaltar a 
importância destes profissionais na 
promoção da cultura e da arte no estado 
de Goiás. Pedro lançará brevemente seu 
novo álbum intitulado “Reflexo de Nós - 
em memória aos dias que virão”. o disco 
contém onze músicas, que carregam 
temas envoltos em doses viscerais de 
filosofia e canções sobre o amor.  Na 
foto, Pedro Scalon (ao centro) com os 
pais omar Scalon e Viviane Vilela.

Live do Secovi Goiás - Alan de Alvarenga 
Menezes, sócio do Grupo Mauá é o próximo 
convidado da  série de lives do SecoviGoiás. 
O empresário fala aos seguidores do perfil 
da entidade no Instagram e no Youtube no 
próximo dia 19 (quarta-feira), a partir das 
18h. Allan Menezes é um dos fundadores 
do antigo Grupo Toctao, hoje Grupo Mauá, 
conglomerado empresarial que nasceu 
em Goiânia há 26 anos  e atualmente tem 
atuação nacional em diversos segmentos 
como planejamento e controle de obras, 
plataforma de serviços financeiros, geração 
de energia renovável, construção e operação 
de usinas hidrelétricas, incorporação, 
construção residencial e comercial.

Mercado Imobiliário - diego Amaral, advogado 
especialista em direito imobiliário e diretor da Comissão 
de direito Imobiliário do Conselho Federal da oAB, 
participa nos dias 11, 12 e 13 de agosto do MBA em 
direito e Negócios do Mercado Imobiliário, e aplica 
o módulo inaugural sobre Contratos Imobiliários, na 
dalmass Pós-graduação, em Goiânia. 

Mr Ocky - Gusttavo lima, um dos cantores 
sertanejos mais populares do Brasil, vai se 
aventurar em um novo empreendimento fora da 
música. o artista, conhecido por seus sucessos 
no universo sertanejo, é um dos principais 
investidores da grife masculina de roupas 
masculinas chamada “Mr ocky”. Com um espaço 
amplo, a  Mr Ocky está localizada no setor Marista 
em Goiânia, e tem como objetivo oferecer moda 
casual de alta qualidade para o público masculino.

1

2

4

3

Divulgação

Criaí Divulgação

Divulgação

ColunaRetratos
contato@ocolunista.com
@ocolunista  |  @r_vilela@ocolunista  |  @r_vilela



6 terça-feira, 18 de julho de 2023brasil

Na bélgica

Lula critica extremismos e condena guerra

Em discurso nesta se-
gunda-feira (17), na 
abertura da 3ª Cúpu-

la da Comunidade dos Es-
tados Latino-Americanos 
e Caribenhos (Celac) e da 
União Europeia, em Bruxe-
las, o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva abordou 
temas como democracia, 
criticou extremismos po-
líticos, condenou a guerra 
na Ucrânia, falou sobre 
meio ambiente e combate 
à fome e voltou a defender 
uma nova governança glo-
bal entre as nações.

Cerca de 60 líderes 
estrangeiros dos países-
-membros dos dois blocos 
participam do encontro, 
que termina nesta terça-
-feira (18). A reunião de 
líderes de nações dos dois 
continentes não ocorria 
desde 2015. Eis os princi-
pais pontos do pronuncia-
mento de Lula no discurso 
aos demais chefes de Esta-
do e de governo:

“Nossas regiões estão 
ameaçadas pelo extremis-
mo político, pela manipu-
lação da informação, pela 
violência que ataca e si-
lencia minorias. Não existe 
democracia sem respeito 
à diversidade. Sem que 
estejam contemplados os 

direitos de mulheres, ne-
gros, indígenas, LGBTQI+, 
pobres e migrantes”, des-
tacou Lula, que defendeu 
políticas de inclusão so-
cial, digital e educacional.

O presidente brasileiro 
falou sobre os avanços da 
revolução digital no aces-
so a serviços e ao consumo 
e destacou a necessidade 
regulação do setor, inclusi-
ve por meio de uma coor-
denação internacional.  

“É urgente regulamen-
tarmos o uso das plata-
formas para combater os 
ilícitos cibernéticos e a de-
sinformação. O que é crime 
na vida real deve ser crime 
no mundo digital. Aplicati-
vos e plataformas não po-
dem simplesmente abolir 
as leis trabalhistas pelas 
quais tanto lutamos.”

Lula voltou a criticar o 
atual modelo de governan-
ça global, que, segundo 
ele, “perpetua assimetrias, 
aumenta a instabilidade 
e reduz as oportunidades 
para os países em desen-
volvimento”.

“No Haiti, temos uma 
grave crise multidimensio-
nal, que não se resolverá 
caso seja abordada apenas 
pelas vertentes migrató-
ria e de segurança. Sua 

superação ocorrerá com a 
mobilização de recursos 
adequados para projetos 
de desenvolvimento estru-
turantes”, exemplificou.

Sobre a guerra na Ucrâ-
nia, o presidente ressaltou 
que é mais uma confir-
mação de que o Conselho 
de Segurança das Nações 
Unidas (ONU) não atende 
aos atuais desafios à paz e 
à segurança globais. E ain-
da repudiou a adoção de 
sanções econômicas.

“Seus próprios mem-
bros não respeitam a Carta 
da ONU. Em linha com a 
Carta das Nações Unidas, 
repudiamos veemente-
mente o uso da força como 
meio de resolver disputas. 
O Brasil apoia as iniciati-
vas promovidas por dife-
rentes países e regiões em 
favor da cessação imediata 
de hostilidades e de uma 

paz negociada. Recorrer a 
sanções e bloqueios sem o 
amparo do direito interna-
cional serve apenas para 
penalizar as populações 
mais vulneráveis”, argu-
mentou.

No discurso, Lula tam-
bém anunciou que vai tra-
balhar pela reforma da go-
vernança global durante a 
presidência temporária do 
G20, grupo de que reúne 
as maiores economias do 
planeta, que será assumida 
pelo Brasil no ano que vem.

Lula também criticou a 
manutenção de padrões 
de consumo incompatíveis 
com a atual crise ambiental 
global, ao mesmo tempo 
que o planeta vê o aprofun-
damento das desigualdades 
sociais, especialmente após 
a pandemia.

“Mantivemos os hábitos 
irresponsáveis de consu-

mo, incompatíveis com a 
sobrevivência do planeta. 
A desigualdade só fez cres-
cer: os ricos ficaram ainda 
mais ricos, e os pobres, ain-
da mais pobres”, enfatizou. 
O presidente citou os 735 
milhões de seres humanos 
que passam fome, segundo 
relatório da Organização 
das Nações Unidas para 
Alimentação e Agricultura 
(FAO), divulgado na sema-
na passada.

“E, mesmo com todos 
os sinais de alerta emi-
tidos pelo planeta, ainda 
há quem negue a crise 
climática. E, mesmo os que 
não a negam, hesitam em 
adotar medidas concretas”, 
acrescentou. “Apenas em 
2022, em vez de matar a 
fome de milhões de seres 
humanos, o mundo gastou 
2,24 trilhões de dólares 
para alimentar a máquina 

de guerra, que só causa 
mortes, destruição e ainda 
mais fome”, prosseguiu.

Lula ainda criticou os 
países ricos por não cum-
prirem a promessa, feita 
em 2009, de destinar US$ 
100 bilhões ao ano para 
os países em desenvol-
vimento, como forma de 
compensação pela crise 
do aquecimento global e 
necessidade de ações de 
mitigação e adaptação. 
O presidente também 
se comprometeu com a 
preservação da Floresta 
Amazônica e ressaltou 
a necessidade de garan-
tir condições dignas para 
a população que vive na 
região. “Esta Cúpula Celac-
-União Europeia é também 
uma forma de dizermos: Bas-
ta. Um outro mundo é possí-
vel. Cabe a nós construí-lo, a 
muitas mãos”, encerrou.

Presidente discursa na abertura 
da Cúpula Celac-união europeia
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Primeira fase do Desenrola pode limpar até 2,5 mi de nomes

O total de brasileiros com 
dívidas de até R$ 100 que 
terão o nome limpo pode 
chegar a 2,5 milhões se o 
banco Nubank aderir ao 
Desenrola, disse nesta se-
gunda-feira (17) o ministro 
da Fazenda, Fernando Ha-
ddad. Segundo ele, a ins-
tituição financeira ainda 
está decidindo se vai en-
trar no programa porque 
tem direito a pouco crédito 
presumido, incentivo dado 
pelo governo aos bancos.

“Tem um banco só que 
está em dúvida de adere 
ou não, porque ele tem 
pouca vantagem no cré-
dito presumido e tem 1 
milhão de pessoas negati-
vadas: o Nubank. Estamos 
aguardando. Se eles aderi-

rem, serão 2,5 milhões de 
CPFs [com o nome limpo]”, 
disse Haddad. O Ministério 
da Fazenda fornecerá um 
balanço das adesões ape-
nas nos próximos dias.

Na primeira fase do 
Desenrola, que entrou em 
vigor nesta segunda-feira, 
as instituições financeiras 
limpam o nome das pes-
soas com débitos de até 
R$ 100 vencidos até 31 de 
dezembro do ano passado. 
A dívida não é perdoada. 
Apenas o devedor deixa 
de ficar com o nome sujo 
e pode contrair novos em-
préstimos e fazer opera-
ções como fechar contra-
tos de aluguel.

Sem a participação 
do Nubank, o número de 

pessoas físicas que pode-
rão ter o nome limpo até 
o fim do mês chegaria 
a 1,5 milhão, informou 
o assessor especial da 
Secretaria de Reformas 
Econômicas Alexandre 
Ferreira. Ele lembrou que 
a retirada das dívidas 
de até R$ 100 do cadas-
tro negativo é condição 
obrigatória para as ins-
tituições financeiras que 

aderirem ao Desenrola.
“Essa dívida [de até R$ 

100] não poderá voltar a 
ser negativada. O efeito da 
negativação na vida do de-
vedor cai naquele momen-
to, como restrições para 
fazer contrato de aluguel 
e comprar com carnê. A 
dívida continua [crescen-
do] em termos contábeis, 
mas tem a negativação 
definitivamente suspensa 

naquele momento”, expli-
cou Ferreira.

Crédito presumido
Além da limpeza do 

nome de quem tem dívi-
das de até R$ 100, a pri-
meira fase do Desenrola 
prevê a renegociação de 
débitos com bancos por 
devedores com renda de 
até R$ 20 mil. O Desen-
rola só abrange dívidas 
contraídas até 31 de de-
zembro do ano passado.

Nesta etapa, o deve-
dor não precisa recorrer 
ao Portal Gov.br, deven-
do procurar os canais de 
negociação do banco, por 
atendimento presencial, 
aplicativo ou site, e pedir 
o refinanciamento. A reti-
rada do cadastro negati-
vo de quem deve até R$ 
100 é automática e não 
precisa ser pedida.

O incentivo para que 

as instituições financeiras 
participem da primeira 
fase se dá por meio de da 
antecipação de créditos 
presumidos. Para cada 
R$ 1 de desconto con-
cedido aos devedores, 
a instituição financeira 
lança R$ 1 de crédito 
presumido no balanço.

Segundo Haddad, o go-
verno está oferecendo até 
R$ 50 bilhões em anteci-
pação de crédito tributário 
aos bancos. “Liberamos 
R$ 50 bilhões [em crédi-
to presumido] para que 
o setor bancário faça as 
renegociações no sistema 
de balanço financeiro. O 
estímulo para o banco é 
ter o valor da renegocia-
ção como crédito presu-
mido com o governo. Se o 
desconto para a pessoa for 
de R$ 7 mil, o crédito para 
o banco será de R$ 7 mil”, 
explicou o ministro.
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nísia trindade

“Goiás é referência para nós”, diz ministra da 
Saúde em visita a unidades de Saúde em Goiânia

em manhã dedicada a 
pautas sobre saúde, 
o governador Ronal-

do Caiado recebeu, nesta 
segunda-feira (17/07), em 
Goiânia, a ministra da Saú-
de, Nísia Trindade. Juntos, 
acompanharam inaugura-
ções de espaços voltados ao 
cuidado integral da saúde 
da mulher e de pessoas com 
transtorno do espectro au-
tista. “Temos excelente par-
ceria com o Estado de Goiás, 
não só na saúde, mas no 
governo federal como um 
todo. Por isso, agradece-
mos o governador Ronaldo 
Caiado por seu papel im-
portante na construção do 
diálogo e de uma agenda 
propositiva”, afirmou a mi-
nistra Nísia Trindade.

A primeira agenda do dia 
foi a inauguração do Insti-
tuto Teia Agir, espaço des-
tinado ao atendimento de 
pessoas com transtorno do 
espectro autista. O local, na 
Rua 227, no Setor Leste Uni-
versitário, recebeu o nome 
de Ronaldo Ramos Caiado 
Filho, em homenagem ao 
filho do chefe do Executi-
vo goiano, que faleceu em 
julho do ano passado. A clí-

nica é uma unidade própria 
da organização social Asso-
ciação de Gestão, Inovação 
e Resultados em Saúde 
(Agir), com foco em atendi-
mento terapêutico de crian-
ças entre um e seis anos de 
idade. O instituto oferecerá 
serviços de psicologia, fo-
noaudiologia, psicopeda-
gogia, terapia ocupacional 
e psicomotricidade. 

Caiado ressaltou que a 
regionalização da Saúde 
implantada em sua gestão 
levará também atenção a 
pessoas no espectro autista 
a todas as regiões goianas. 
“Não faz sentido centralizar 
o atendimento. Em cada lu-
gar, devemos fazer um am-
biente como esse. Dentro 
das escolas, por exemplo, 
determinei à Secretaria 
de Educação que criasse 
a Sala Avançada. Hoje, nós 
temos mais de 200 delas, 
que dão continuidade à 
orientação dessas crianças, 
com pedagogos especiali-
zados”, citou o governador. 

Senador da Repúbli-
ca por Goiás, Jorge Kajuru 
encampou apoio à causa, 
com destinação de emen-
das. “Vamos atender todas 

as pessoas com autismo de 
Goiás. E é muito mais barato 
do que se imagina”, garantiu 
o parlamentar. A presidente 
do Coletivo Mães em Mo-
vimento pelo Autismo, Le-
tícia Amaral, trouxe dados 
expoentes da necessidade 
de atenção com o transtor-
no para o futuro. “A cada 36 
crianças que nascem, uma 
será autista. O prognóstico é 
de que, daqui a 10 anos, 
toda família terá uma 
pessoa autista. O autis-
mo é sim uma questão de 
saúde pública que exige 
medidas emergenciais 
por parte de todas as au-
toridades”, salientou ela.

Oftalmologia
Em seguida, a comitiva 

de Caiado e Nísia Trindade 
passou pelo Centro de Re-
ferência em Oftalmologia 

(Cerof) da Universidade 
Federal de Goiás, dentro do 
Hospital das Clínicas (HC), 
também no Setor Leste 
Universitário. O diretor da 
unidade, Marcos Ávila, lide-
rou a visita e homenageou 
o governador e a ministra. 
“É um dia tão importante 
para o Centro. Uma honra 
grande recebermos pela 
primeira vez uma ministra 
da Saúde”, frisou o gestor. 
Nísia Trindade afirmou que 
trabalhará para implemen-
tar um programa de saúde 
ocular pelo Brasil tendo 
Goiás como referência. 
“Vamos trabalhar um 
programa forte de saúde 
ocular no país e Goiás 
é uma referência para 
nós”, afirmou.

Atualmente, o Cerof rea-
liza 700 atendimentos por 
dia, por meio de convênios 

com o setor público. Patolo-
gias como catarata, retino-
patia diabética, glaucoma e 
descolamento de retina são 
tratadas na unidade. O che-
fe do Executivo goiano fa-
lou do carinho que tem pela 
universidade e como conta 
com ela durante seu man-
dato. “A UFG esteve conosco 
em todos os momentos do 
governo, sempre na parceria 
sobre pesquisas, conteúdo, 
em como sair de dificulda-
des. Além de pessoas de ou-
tros estados, nós, de Goiás, 
temos de agradecer cada 
vez mais”, expressou Caiado.

Saúde da mulher
A manhã de agendas na 

capital goiana foi encerra-
da com a inauguração do 
Instituto da Mulher, tam-
bém dentro do Hospital 
das Clínicas da UFG. Liga-

do à Empresa Brasileira 
de Serviços Hospitalares 
(Ebserh), o espaço recebeu 
recursos de contrato com 
o Sistema Único de Saúde 
(SUS) e passou por moder-
nização e revitalização do 
bloco ambulatorial para 
abrigar o instituto.

O objetivo do espaço é 
dar atendimento especiali-
zado a mulheres em todas 
as fases da vida. Serão ofer-
tadas consultas, ações edu-
cativas, exames, além de 
procedimentos clínicas ou 
cirúrgicos sem a necessida-
de de internação, o chama-
do Day Clinical. A partir de 
agora, o Hospital das Clíni-
cas ampliará seus serviços 
e oferecerá também medi-
das de medicina fetal. Ní-
sia Trindade pontuou que 
quer tornar o local uma 
referência para o país.

Titular do Ministério da Saúde, 
Nísia Trindade, foi recebida pelo 
governador Ronaldo Caiado. juntos, 
acompanharam inaugurações de 
espaços voltados ao cuidado integral 
da saúde da mulher e de pessoas com 
transtorno do espectro autista 
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Programa Goiás Social é exemplo de política 
pública para combater extrema pobreza
Os resultados conquistados 
na área social, pelo Governo 
de Goiás, por meio do Goiás 
Social, já são referência para 
outros estados e municípios 
do país. A presidente de 
honra da Organização das 
Voluntárias do Estado de 
Goiás (OVG) e coordenadora 
do Gabinete de Políticas So-
ciais (GPS), primeira-dama 
Gracinha Caiado, recebeu 
o secretário de Desenvol-
vimento Social de Feira de 
Santana (BA), Denilton Pe-

reira, para mostrar como 
o programa tem reduzido 
o número de pessoas em 
extrema pobreza em todo 
o estado. O encontro foi 
na manhã desta segunda-
-feira (17/07) no palácio 
Pedro Ludovico Teixeira, 
em Goiânia. 

A reunião é realizada 
depois da visita do pre-
feito de Feira de Santana, 
Colbert Martins, a Goiás, 
quando teve a oportunida-
de de conhecer os resulta-

dos positivos do programa 
do governo estadual e que, 
agora, serão levados como 
exemplo para a cidade 
baiana. Para Gracinha, os 
frutos do Goiás Social são 
de uma gestão que se pre-
ocupa com quem vive em 
vulnerabilidade e trabalha 
para que o ciclo da pobre-
za seja quebrado e que to-
dos tenham acesso a uma 
vida digna. “Chegar em 
quem mais precisa, sem 
deixar ninguém para trás. 

Esse é o foco do Goiás So-
cial. Quando entra o pro-
grama social, você muda 
a economia de uma cida-
de toda, não só a pessoa 
que recebe o benefício, 
mas todos são beneficia-
dos”, enfatiza. 

Para Denilton Pereira, 
os resultados comprovam 
a preocupação do governo 
com quem realmente pre-
cisa. “Fiquei muito impres-
sionado com o trabalho 
feito em Goiás, é um desa-

fio muito grande trabalhar 
essas políticas públicas, 
sabemos que não é fácil e 
vocês conseguiram muito 
bem fazer com que todos 
estes projetos caminhem. 
Com certeza, levarei essa 
experiência para a minha 
cidade baiana”, elogiou o 
secretário.

A primeira-dama tam-
bém fez questão de des-
tacar que, para receber os 
benefícios, é preciso uma 
contrapartida por parte de 

quem é contemplado. É o 
caso, por exemplo, do Pro-
grama Universitário do Bem 
(ProBem), em que o aluno 
tem a frequência na facul-
dade monitorada e, em caso 
de faltas, deve justificar o 
motivo. “Fazemos todo esse 
trabalho para que o cida-
dão possa andar com as 
próprias as pernas e tenha 
todas as ferramentas ne-
cessárias parar deixar a si-
tuação de pobreza de for-
ma sustentável”, salientou.
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Com passagem de bastão, Marta lidera 
geração em última Copa do Mundo

Nas provas de reveza-
mento do atletismo, 
a passagem do bas-

tão de um atleta para outro 
é simbólica. Significa dizer: 
“fiz minha parte, agora é sua 
vez”. A Copa do Mundo femi-
nina deste ano, na Austrália 
e na Nova Zelândia, tem 
esse contexto para o Brasil. 
Ao mesmo tempo em que 
Marta, maior artilheira da 
história da seleção (entre 
homens e mulheres) estará 
pela sexta e última vez em 
um Mundial, outras 11 bra-
sileiras estrearão no maior 
evento da modalidade, na 
busca por um título inédito.

Marta, 37 anos, é o elo 
da atual geração com o 
time vice-campeão mundial 
(2007) e olímpico (2004 e 
2008). É a primeira vez que 
a craque disputa um cam-
peonato deste nível sem ter 
a volante Formiga e a ata-
cante Cristiane ao lado. Esta 
última, de 38 anos, já havia 
ficado fora dos Jogos de 
Tóquio, no Japão, e tornou 
a não ser chamada por Pia 
Sundhage, apesar do cla-
mor popular. Na entrevista 

coletiva que concedeu após 
a convocação, a técnica não 
quis comentar a ausência 
da centroavante.

Outras 11 convocadas de 
Pia já disputaram a compe-
tição anteriormente, mas o 
protagonismo entre as vete-
ranas é da alagoana de Três 
Riachos, eleita seis vezes a 
melhor jogadora do mundo 
e autora de 17 gols em Co-
pas, sendo a maior artilheira 
do torneio (masculino inclu-
so). Nas cinco participações 
que teve, entre 2003 e 2019, 
a camisa 10 balançou as re-
des ao menos uma vez em 
cada edição, o que somente 
a atacante canadense Chris-
tiane Sinclair também con-
seguiu.

E quem assumirá o bas-
tão deixado pela Rainha? 
Algumas candidatas já fi-
guram no atual grupo. As 
meias Ary Borges e Kerolin, 
ambas de 23 anos, ganha-
ram espaço após a Olimpí-
ada e se tornaram titulares 
com Pia. A volante Angelina, 
de também 23 anos, foi ou-
tra a se firmar após os Jogos 
de Tóquio, para os quais foi 

chamada de última hora. 
Por causa de uma lesão no 
joelho direito, que a deixou 
fora de ação por quase um 
ano, a jogadora não integra 
a relação de 23 convocadas, 
mas viajou à Copa como 
uma das três suplentes.

Outra suplente a se ficar 
de olho para o futuro, em-
bora já brilhe no presente, é 
Aline Gomes. Em um inter-
valo de somente 11 meses, 
a meia-atacante de 18 anos 
completados no último dia 
7 de julho defendeu o Brasil 
nos Mundiais sub-17 e sub-
20 (sendo titular em ambos) 

e foi chamada à seleção 
principal.

Além de Aline, a lateral 
Bruninha (21 anos) e a za-
gueira Lauren (20) - estas 
presentes entre as 23 con-
vocadas - estiveram no úl-
timo Mundial sub-20 e aju-
daram o Brasil a conquistar 
o terceiro lugar. Fora da lista 
de Pia, nomes como os da 
zagueira Tarciane (20) e da 
volante Yayá (21) também 
integraram aquela campa-
nha, foram observadas pela 
técnica sueca e são atletas 
com espaço certo nos pró-
ximos passos da seleção 

feminina.
A proximidade com as 

seleções de base foi um dos 
marcos do trabalho de Pia. A 
treinadora assumiu o cargo 
em agosto de 2019 e teve a 
renovação da seleção como 
meta. Foi a sueca que levou 
para a equipe jogadoras 
como a zagueira Tainara (24 
anos), as meias Micaelly (22), 
Jaqueline (23), Ana Vitória 
(23), Duda Sampaio (22) e a 
atacante Nycole (22). As três 
últimas conseguiram a con-
vocação à Copa, enquanto 
Tainara, recém-recuperada 
de uma lesão, foi chamada 

como suplente.
A própria Pia, aliás, tem 

no Mundial deste ano a 
oportunidade de um título 
inédito. A treinadora de 63 
anos levou os Estados Uni-
dos ao ouro olímpico em 
2008 (superando o Brasil na 
final) e em 2012. Na Copa 
do Mundo, porém, ficou no 
quase algumas vezes. Como 
atleta ajudou a Suécia a 
ficar em terceiro lugar na 
primeira edição, em 1991. 
Como técnica foi vice-cam-
peã em 2011, comandando 
os EUA, derrotados pelo Ja-
pão na decisão.

Brasil busca título inédito, assim como 
a própria técnica Pia Sundhage
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